
守望精神家园的太行人

———红旗渠精神当代传奇

太行山，富有传奇色彩的山峦，这里产生
许多动人的远古神话：盘古开天、精卫填海、愚
公移山……几千年来，这些神话以其永恒的魅
力昭示着后人，续写着感天动地的新篇章。

半个世纪前，中国林州的十万开山者，历
时十年，绝壁穿石，挖渠千里，把中华民族的
一面精神之旗，插在了太行之巅。

今天，无数的太行儿女在拓荒创业，执着
地守望着自己的精神家园， 书写更为壮丽的
当代传奇。

人类历史的天空， 总有一些相似的星光
交相闪耀。

12

世纪中叶，日内瓦湖畔，瑞士西都会教
士们从山坡最为陡峭的德萨雷开始， 背石垒
墙，堆土引水，开垦了最古老最壮观的葡萄园
梯田。

诗人们对着前人留下的美丽吟唱： 德萨
雷有

3

个太阳照耀着，一个在天上，一个在湖
面， 一个在古老的石墙上———那是石墙闪烁
着的精神之光。

太行山，不止是三个太阳，那里有无数个
太阳在照耀，那是太行人自强不已、奋斗不息
的精神之光！

太行之梦———一个永不坠落的理想
“女娃游于东海，溺而不返，故为精卫，常

衔西山之木石，以堙于东海。 漳水出焉，东流
注于河”

———《山海经》

太行山，是一座有梦想
的山。

远古的祖先们，怀揣着
五彩的梦想，在这里首试稼
穑、聚族而居。 他们开石凿
壁，在溅起的火花中，燃起

那堪比太阳、映照万世的火种。

人类不能没有理想，就像不能没有太阳。

一旦胸怀理想，每一个人都会成为太阳。

在林州市委书记郑中华心里， 红旗渠就
是一条理想在淙淙流淌的渠。

郑中华不是一个语言表达很流畅的人，

一着急甚至有些口吃。 但每当讲起他的理想
时，分外流畅，一连串诗意的语言从他口中冲
出，妙语连珠，文思泉涌……

那是在一个会议上。 郑中华几乎连气都
不换：机遇珍贵，不能不干；现状堪忧，不得不
干；民心所盼，不可不干；精神之源，必须先
干，大干快干实干苦干拼命干……

听会的人怎么记录也追不上他飞快的语
速和奔跑的思想， 只好回去传达： 郑书记说
啦，干干干干干！

1965

年， 当水从红旗渠总干渠一泻而下
时，郑中华只是襁褓中的婴儿。 小时候，红旗
渠是他的太阳。

理想的太阳一旦升起， 就会放射出耀眼
的光芒。

郑中华的办公室，挂了一墙蓝图。这些图
往大说，就是他和林州人的理想：林州要由交
通末梢向三省通衢转变， 由三省边缘向区域
中心转变。

今天的林州，把宽阔的红旗渠大道，伸展
到太行山脚，让太行山变成都市之景；出太行
的高速公路，在群山之间蜿蜒向前伸展……

半个世纪前， 一张关于林州的蓝图被铺
开。面对这张图的县委书记杨贵，把实现理想
的手，指向了太行山。 这张红旗渠工程图，被
珍藏了

50

年。

“渠道网山头，清水遍地流；旱地稻花香，荒
山果树沟……崖头建电站，夜晚明如昼……”

那是一个多么浪漫的理想啊！

然而这个浪漫的理想， 距离现实是那么
遥远———

（下转第四版）
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书 记 下 村 来

踏着初秋的凉意，嗅着收割
后田野飘散的稻香，近日，商城
县委书记李高岭轻车简从，深入
到该县鄢岗镇余寨村， 访民情，

听民声，了解民意。

在余寨村委会， 李高岭与闻
讯而来的乡、村、组干部、党员和群
众代表热情座谈交流， 共同探讨
“加强基层组织建设、 创新农村社
会管理”，共话商城的发展前景。

当大家得知县委书记专程
到余寨村，是要与他们面对面地
交流、谈心，帮助他们解决在生
产、 生活中遇到的实际问题时，

会场气氛异常热烈：有向书记拉
拉“家常”的，有向书记咨询方针
政策的，还有不少直接反映农村
生产生活中遇到的问题的。

在仔细聆听了大家的发言
后，李高岭动情地说，“我是从农
村出来的孩子，对农村有着深厚
的感情，今天大家的发言说出了

真话、贴心话，非常感谢大家对
我的信任。 基层的工作很辛苦，

困难大，矛盾多，县委、县政府体
谅这一点， 也希望大家多理解、

多支持。 ”

针对群众反映的问题，李高
岭说，大家提出的建议，合理的
我们一定尽快研究解决，需要向
上面汇报反映的，我们也一定积
极做工作。他还对陪同的乡干部
说，县、乡两级要认清形势，仔细
研究新情况， 善于听取群众意
见，妥善解决发展中遇到的新问
题。 农村工作要按照“一事一
议”、“四议两公开”原则，尊重客
观规律， 建立起完善的规章制
度， 把加强制度建设向村级延
伸，妥善解决道德缺失、农村基
础设施投入问题，切实维护好群
众利益，为农民致富服务。

面对面，心贴心，有啥说啥，

李高岭和村民们一直交谈了三、

四个小时， 直到过了午饭时间，

村民们才恋恋不舍地离开。

老党员夫妇重走红四方面军长征路返信

历时半年跨越6省行程28000里

本报讯（记者卢汴生）头戴红
军八角帽，驾驶三轮摩托车，信阳市
一对老党员夫妇历时半年

,

跨越六
省，行程

28000

里，走完了中国工农
红军第四方面军长征路，以此纪念中
国共产党成立

90

周年。

10

月
13

日
胜利完成这一壮举后，他们风尘仆仆
回到了家乡，受到了群众和媒体记者
的欢迎。

近年来，重走中央红军长征路的
消息时有所闻，但是重走红四方面军
长征路的， 除这对老党员夫妇外，尚
无先例。红四方面军是诞生于鄂豫皖
革命根据地的一支红军主力部队。

1932

年
10

月红四方面军战略转移，

由鄂豫皖苏区进入四川，建立了川陕
苏区；

1935

年
5

月放弃川陕苏区，行程
一万余里， 于

1936

年
10

月
9

日到达
甘肃会宁，同红一、红二方面军会师。

这对老党员夫妇都已年过半百，

有着
20

多年的党龄。 丈夫李建设是
平桥区文化局原副局长、平桥区摄影
家协会主席，妻子陈荣章是平桥区平
桥镇退休干部。 重走长征路、弘扬红
军精神是他们的夙愿。

今年
4

月
19

日李建设夫妇从红
四方面军总部所在地信阳市新县县
城出发，经湖北、陕西、重庆、四川、甘

肃等省市，沿着当年红四方面军战略
转移之路，追寻历史风云，于

10

月
9

日到达甘肃会宁县。

75

年前的这一
天，红军三大主力一、二、四方面军在
此会师，宣告中国工农红军胜利完成
举世震惊的长征。

长征途中，李建设夫妇每到一个
地方都会发放他们自己撰写打印的
宣传资料， 宣传红四方面军军史，宣
传今天革命老区改革、 发展的成就，

看望慰问当地健在的老红军和拍摄
当地革命文物、旧址。 在革命烈士陵
墓或纪念碑前，他们鞠躬致哀，洒酒
祭奠先烈英灵。每天晚上李建设不顾
奔波一天的疲劳，整理拍摄的照片和
写长征日记。李建设向记者展示了沿
途各地为他盖的

279

个纪念印章，以
及媒体有关报道文章。中国旅游摄影
网

9

月
25

日将李建设评为“

2011

最
具影响力人物”。

最后李建设表示，明年他将重走
西路军的战斗征程，经甘肃、宁夏、青
海、新疆等地，最后到达延安。整个活
动结束后，他将举办图片展，出画册，

大力宣传长征精神和红色文化……

从他身上记者仿佛看到了今天革命
老区人民身上所具有的不怕艰难困
苦、勇往直前的长征精神。

为深化我市与河南
煤业化工集团的战略合
作，

10

月
15

日上午，在
市长郭瑞民、 副市长张
明春的陪同下， 河南煤
业化工集团董事长、党
委书记陈祥恩一行，深
入息县和罗山县企业考
察。 图为陈祥恩（前排右
二）在罗山县金鼎化工有
限公司考察时的情景。

本报记者方慧玲摄

提高执行力需要胆魄

今年以来， 羊山新区无论是
招商引资，还是居民安置；无论是
项目建设，还是新农村建设，发展
速度与质量均为历年最好，干部干
事创业的劲头高涨。 究其原因，是羊
山新区开展“提高执行力年”活动
带来的变化。

按照辞典的解释， 执行的含
义就是实施或实行， 力的意思则
是力量或能力。 据此可以认为，执
行力就是实施或实行能力。 常言
说：“清谈误国，实干兴邦。 ”干，在
很大程度上就是搞好执行、 抓好
落实。 从羊山新区的实践来看，提
高执行力关键是在提高干部队伍
综合素质的基础上， 着力培养干
部干事创业的胆魄， 从上到下敢
于来真的、碰硬的，使干部队伍的
责任意识大为增强，从而使市委、

市政府和新区党委确定的战略、

规划和思路落到实处， 换来了新
区的大发展、大提速。

相比之下， 有些部门和单位
的执行力还显得不足，问题不少。

比如，搞上有政策、下有对策，各
取所需、曲解变通；搞形式主义、

做表面文章， 敷衍塞责、 走样变
形；缺乏连续性和稳定性，朝令夕
改、半途而废；动机不正、办法不
多，投机取巧、缺斤短两等等。 出
现这些问题，既有思想观念、体制
机制方面的原因， 也有素质能力
方面的原因。 能力不足，想执行也
执行不了、执行不好。所以，各个层
面都需要提高执行力，同时，

更需要培养执行的胆魄。

胆魄内含于能力之中，

有时候直接体现甚至决定
能力。 培养胆识和魄力，关
键在于摒弃私心杂念，增强
责任意识， 敢管、 会管，敢
干、会干，一级抓一级，一级

干给一级看，抓正面典型带动，抓
反面典型鞭策，一抓到底，不抓出
成效不松手，勇于突破，敢于担当。

如是，就没有干不成事的道理。

当下， 当好中原经济区建设
前锋的号角已经在全市吹响，又
一轮大发展的机遇正扑面而来，

各项事业蓄势待发， 需要的是进
一步提高执行力， 就像古语中常
讲的那样“一意干将去”，市四次
党代会所确定的发展目标任务就
一定会落到实处， 魅力信阳的明
天一定会在我们的实干中变得更
加美好。
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这是蜿蜒太行绝壁的人工天河红旗渠。

半个世纪前，中国林州的十万开山者，历时十年，绝壁穿石，挖渠千里，把中华民族的一面精神之旗，插在了太行山之巅。今天，无数太行
儿女在拓荒创业，执着地守望者自己的精神家园，书写更为壮丽的当代传奇。 新华社记者赵鹏摄

慧 眼 兰 心 广 识 人

———新县财政系统人才队伍建设系列报道之二

“治国之难，在于知贤”、“为政之要，在
于用人”。如何慧眼识人、知人善任、量才适
用， 是对领导者聪明才智和德行能力的考
量。

对此，新县财政局党委书记、局长龚炳
熹认为：“意得人者， 只有常怀吐哺握发的
爱才心， 求贤若渴的思才情， 方能群贤毕
至、人尽其能。 ”基于此，近年来，新县财政
局党委用真心把人才当做最宝贵的资源，

视人人为人才，树立人人皆才的理念，最大
限度地挖掘每个人的潜质，用其所长、避其
所短；存爱心，像爱护自己的眼睛一样爱护

人才，“化作春泥更护花”，甘作人梯；树诚
心，用平等、敬重之心对待人才，以情动人、

以诚感人，以“三顾茅庐”、“七擒孟获”的精
神把人才选用到需要的岗位上来；有耐心，

以锲而不舍的求才精神，当好“伯乐”，选出
“千里马”。

拓宽视野识人。该局既立足系统内部，

也面向社会各个层面， 形成人才辈出的良
好局面。因电算化工作的需要，该局破格从
系统外选拔了一名年轻的计算机人才，几
年间，该同志不仅成长为优秀专业骨干，还
成了远近闻名的网站设计制作能人。 通过
公开招聘，择优录用，新县财政局本科以上
专业人才由

1

人增至
21

人， 其中
MBA

硕

士
2

人。

不拘一格选人。该局党委不盲目将文
凭、资历、职称等与人才划等号，只要是有
用的人才，就敢于不拘一格大胆起用。 对
业已成熟的年轻人才，委以重担，培养锻
炼；经验丰富的年长人才合理安排，发挥
作用；对没文凭但有真才干的能人，搭建
舞台，提供空间；对有争议的人才，不因玉
有瑕而弃之。

以德为先量人。 该局高度重视人才的
考察，既“听其言量其心志，观其行测其力，

析其作辨其才华”，更“闻其誉察其品格”，

坚持“德才兼备、以德为先”标准，以德领
才，以德促才，把政治靠得住、业务有真功、

作风过得硬、能力可担当、群众信得过的干
部选拔出来。

处以公心用人。该局党委以事业为上，

以优为先，大局为重，站在公正的立场，不
以个人感情和好恶出发， 而视人才责任心
是否强健，德是否好美，能是否胜任工作，

确立了正确的用人导向。

扬长避短用人。 该局党委在用人上扬
长避短，不求全责备。 “智者取其谋，愚者取
其力，勇者取其威，怯者取其慎”，量人之长
使其担当合适职务，才能激发创造性，各项
事业才会蒸蒸日上。

授权明责用人。明责不授权，授权又控
权，授职而无权，都会影响事业发展和人才
进步，难以发挥其应有的作用。只要认定是
人才，新县财政局党委就充分信任，授权明
责，大胆使用。 人才得到尊重和信任，干劲
十足

,

信心百倍。

“国之兴，长于政；政之兴，在得人。 ”新
县财政局党委以海纳百川的胸怀识人用
人， 为事业的快速发展打下了坚实的人才
基础。

□

新华社记者李从军刘思扬
朱玉赵承

□

宗明虞静洪波德平

图为李建设夫妇返信时的情景。 本报记者曹新俊摄
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全
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访

本报讯（记者黄铎）

10

月
14

日至
16

日，

以人民代表报编委、 主任编辑徐晋平为团长
的人民代表报·人民代表网“心随声动、明传
天下”全国巡回采访团一行

7

人到我市采访。

市人大常委会主任姚铁璜、 市人大常委会副
主任高曙霞会见了采访团一行， 市人大常委
会秘书长聂书华陪同采访。

人民代表报于
1988

年创刊，是全国人大
系统惟一公开发行的报纸， 在各级人大及人
大代表中具有很大影响力。 为了更好地宣传
各级人大及其常委会在依法履行职能方面出
台的新方法、 新措施和各级人大代表依法履
行职责、行使当家作主权利的生动实践，加强
与各级人大工作者的交流学习， 人民代表报
组织开展了本次全国巡回采访活动。此前，采
访团已在浙江省、湖北省、广西壮族自治区、

内蒙古自治区、湖南省、青海省等地进行了成
功采访， 信阳是采访团赴河南省采访的五个
市中的第四站。

在我市采访期间， 采访团采访了市人大
代表、五云茶叶集团董事长陈世强，在平桥区
召开了有市、 区人大代表和人大工作者以及
平桥区有关部门负责人参加的座谈会， 围绕
我市各级人大在着眼全局、融入大局、依法履
职、促进发展中所做的工作，特别是在关注民
生、开展监督方面进行的实践与探索，以及如
何进一步发挥代表作用和如何做好新形势下
的人大宣传工作进行了深入座谈交流。 座谈
中，大家认为，近年来，信阳市人大常委会作
为地方国家机关，认真落实中央、省委、市委
决策，经常认真开展对《河南省信阳南湾水库
饮用水水源保护条例》 贯彻实施情况的执法
检查，加大保护力度，确保水源安全；市人大
常委会出台《关于切实做好市区防洪排水工
作的决定》，加强了中心城区防洪排水工作；

市人大常委会高度关注菜篮子工程建设，把
“菜篮子”工程作为改善民生的切入点，力推
“菜篮子”工程建设再上新台阶，让广大群众
共享改革发展成果等工作都赢得了民心。 大
家还对平桥区的人大工作给予充分肯定，特
别是对垂直管理部门的监督工作和人大代表
约见政府组成人员等监督新方式给予了好的
评价。

采访团一行还参观了信阳茶叶城、 百花
园、博物馆，考察了南湾旅游工作和南湾饮用
水源保护工作情况。 我市富有成效的人大工
作、优美的城市建设、良好的生态坏境等都给
采访团留下了深刻印象。 采访团成员一致表
示， 回去后一定宣传好信阳人大工作的成功
做法和经验，宣传好信阳人大工作中的先进人物和先进事迹，宣传
信阳经济社会发展的成就， 更加密切人民代表报与信阳的交流合
作，为信阳推进民主法治建设、促进经济社会又好又快发展营造良
好舆论氛围，为建设魅力信阳作出新的贡献。


